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НИКАКИХ ОГРАНИЧЕНИЙ НА ТОРГОВЛЮ
ПРОДУКТАМИ В МОСКВЕ НЕТ И БЫТЬ 
НЕ МОЖЕТ. А ЧТОБЫ НЕ РОСЛИ ЦЕНЫ, 
НЕ НАДО СОЗДАВАТЬ АЖИОТАЖНЫЙ СПРОС

От первого лица
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-А лександр Иванович, скачок
цен на основные продукты
питания, произошедший в

конце октября, вызвал обеспокоен-
ность москвичей, напряженное ожида-
ние дальнейшего роста цен. Насколь-
ко обоснованны тревоги? Угрожает ли
столице продовольственный дефи-
цит?

- Наш департамент, созданный 15
лет назад, отвечает за продовольст-
венную безопасность Москвы, и я ут-
верждаю: запасов продовольствия в
столице достаточно, чтобы обеспечить
город не только на конец нынешнего и
начало будущего года, но и на семь по-
следующих месяцев. Реализация про-
дуктов через розничную и оптовую
сеть, пополнение запасов отслежива-
ется ежедневно с помощью специаль-
но разработанной информационно-
аналитической системы в режиме ре-
ального времени. Так что мы знаем
точно, сколько на каждом перерабаты-
вающем предприятии сырья, сколько
продовольствия находится на складах,
базах, сколько должно поступить зав-
тра и в последующие дни. Мы знаем
ситуацию не только в целом по городу,
но и по каждому округу.

Ежесуточно москвичи потребляют
31 тысячу тонн продуктов, или более
11 млн. тонн в год. Так что стабильное,
ритмичное обеспечение многомилли-
онного города продовольствием -
сложнейшая задача, и она постоянно
решается на многих уровнях: от конт-
роля за работой отдельных торговых
точек (этим занимается Департамент
потребительского рынка и городское
управление Роспотребнадзора) до ин-
вестирования средств из городского
бюджета в развитие агрохолдингов в
регионах России, которые поставляют
свою продукцию в Москву.

- Но достаточное количество продо-
вольственных ресурсов все же не га-
рантирует от скачкообразного роста
цен...

- Можно «заморозить» торговые на-
ценки, но если дорожает сырье для пе-
рерабатывающих предприятий, то це-
ны все равно будут расти. Например,
закупочная цена молока выросла с 9
до 16 рублей за килограмм, значит,
стали дороже все молочные продукты:
кефир, сыр, масло... К росту цен ведут
и неправомерные действия посредни-
ческих структур. Нужен закон на феде-
ральном уровне, который позволял бы
государству контролировать движение
продукта от поля до прилавка, обеспе-
чивал прозрачность этого пути. Прави-
тельство Москвы в прошлом году при-
няло Закон о продовольственной без-
опасности, и в соответствии с ним в
Устав города Москвы впервые было
внесено положение об ответственно-
сти правительства города за продо-
вольственную безопасность.

- Но разве эта ответственность
сдержит рост цен на сырье?

- Продовольственные резервы в
случае необходимости используются
для проведения стабилизационных
мероприятий. Так, летом нынешнего
года из резервов правительства Моск-
вы было выпущено на рынок 70 тысяч
тонн зерна для перерабатывающих
предприятий, и скачка цен на хлеб и
хлебобулочные изделия удалось избе-
жать. В этом же году для стабилиза-
ции ценовой ситуации из городского
резерва было выпущено 500 тонн жи-
вотного масла и 609 тонн блочного мя-
са по цене на 10 – 15 процентов ниже
той, которая сложилась в опте. Кроме
того, было принято решение о выделе-
нии более 300 млн. рублей бюджетных
средств московским молокозаводам
на закупку натурального и сухого мо-
лока.

Создание достаточных запасов как
для текущего использования, так и для
резервного - первое направление, по
которому работает правительство в от-
ношении продовольственной безопас-
ности. Второе - финансовая поддерж-
ка тех групп населения, для которых
даже постепенный рост цен может оз-
начать снижение качества жизни. Мы
анализируем информацию о структуре
питания москвичей, правительство
стремится к тому, чтобы она прибли-
зилась к рекомендуемым нормам. И
по некоторым видам продовольствия
эти нормы достигнуты: по рыбе, рас-
тительному маслу, крупам, овощам...
По другим показателям - пока нет. А
продовольственная безопасность на-
селения Москвы предполагает, что до-
стигнутый уровень потребления ни в
коем случае не может быть снижен.
Поэтому малообеспеченные москвичи
по решению правительства города

стали получать надбавку в качестве
компенсации в связи с удорожанием
продуктов питания.

- Александр Иванович, а как обстоят
дела с продовольственной безопасно-
стью столицы в тех случаях, когда в
соседних с Москвой регионах и облас-
тях действия властей не столь успеш-
ны и там образуется дефицит продо-
вольствия? Ведь в столицу могут хлы-
нуть потоки незапланированных по-
требителей...

- Во-первых, растущий спрос для
нас не будет неожиданностью: мони-
торинг за состоянием оптового и роз-

ничного рынка ведется постоянно.
Ажиотажный «соляной» спрос, воз-
никший полтора года назад, мы про-
гнозировали за 2-3 недели до того, как
волна докатилась до Москвы. Пред-
приняли меры по дополнительному
завозу соли в магазины (на складах ее
было вполне достаточно), ни на одну
копейку не подняли цену оптовой про-
дажи - 5 рублей 39 копеек, и ситуация
не переросла в критическую. Хотя на
пике ажиотажа суточная реализация
соли в городе была выше нормы в
10 (!) раз. Во-вторых, когда мы плани-
руем объем потребляемого в Москве
продовольствия и необходимых ре-
зервов на следующий год, то к посто-
янному населению столицы прибавля-
ем еще 15 процентов.

В-третьих, мы не ограничиваем
мощности наших перерабатывающих
предприятий. Если они могут удовле-
творять потребности не только города,
но и других регионов, это только при-
ветствуется: растут прибыли предпри-
ятий, насыщается налоговая база сто-
лицы. Сегодня наши предприятия пи-
щевой промышленности реализуют в
других областях 20-25 процентов сво-
ей продукции. А доля Москвы в опто-
вой торговле всей страны достигла 40
процентов, чем, конечно, можно гор-
диться. Но этот факт вызывает и обес-
покоенность: слишком высока концен-
трация оптовой торговли продоволь-
ствием в одном городе.

Словом, никаких ограничений на
торговлю продуктами в Москве быть
не может: чем больше люди покупа-
ют, тем лучше. Перед Новым годом
поток покупателей наверняка вырас-
тет - и на здоровье! Главное, чтобы не

возникло необоснованного ажиотаж-
ного спроса на какие-то виды продук-
тов. Такой массовый психоз бьет по
населению, особенно по его самой не-
защищенной части. Не так давно по
телевизору показали сюжет: одинокая
пенсионерка не знает, куда девать за-
пасы соли, которые она сделала пол-
тора года назад, ей за несколько лет
их не съесть, а деньги из скудной пен-
сии потрачены!

- Продовольственная безопасность
предполагает и соответствующее ка-
чество продуктов, гарантию того, что
они не нанесут вреда здоровью потре-

бителей. Я имею в виду генетически
модифицированные ингредиенты в
составе некоторых продуктов (ГМИ).
Контролируете ли вы их наличие или
процент содержания?

- Проблема есть. Хотя и считается,
что отрицательное воздействие ГМИ
на здоровье людей не подтверждено,
мы полагаем: пока научным и опыт-
ным путем не доказана их полная без-
вредность, использовать их нельзя.
Мы запретили поставки продуктов, со-
держащих ГМИ, в систему школьного
питания. Запретили закупки такой
продукции с использованием бюджет-
ных средств. Такие меры дают резуль-
тат. На заседании Координационного
совета при правительстве Москвы
представители контролирующих орга-
нов сделали доклад о результатах про-
верок, проведенных в сфере реализа-
ции продуктов за 9 месяцев. В 1,7 про-
цента проверенных продовольствен-
ных товаров были обнаружены ГМИ.
Половина из них - наполнители, при-
меняемые в производстве колбасы.
Надо сказать, что вся эта продукция
произведена не в Москве. Тем не ме-
нее список таких поставщиков мы пре-
даем широкой огласке: и продавцы, и
покупатели должны об этом знать и
решать самостоятельно - брать или не

брать. Сегодня у таких наполнителей и
добавок есть аналоги, которые не со-
держат ГМИ. Так что и у производите-
лей есть выбор.

Сельскохозяйственную продукцию,
сырье и продовольственные товары в
Москву поставляют товаропроизводи-
тели из 40 регионов РФ, стран СНГ,
Балтии и дальнего зарубежья. Все
продовольствие, которое идет через
наши базы, подвергается жесткому
контролю по многим параметрам, и за
эти продукты мы отвечаем. Но некото-
рые торговые предприятия работают с
поставщиками напрямую, вот там кон-
тролирующие органы и выявляют на-
рушения, например, несоответствие
маркировки товара и его качества. До-
ля таких прямых поставок может дос-

тигать 10 процентов от общего объема
потребления.

Кстати сказать, в любой инвестици-
онный договор, который мы заключа-
ем с регионом, где находится сельхоз-
предприятие, предлагающее Москве
свою продукцию, включаются усло-
вия, гарантирующие ее высокое каче-
ство. А поскольку доля продукции мо-
сковских агрохолдингов на столичном
рынке растет, то и качество ее в целом
повышается.

- Каким образом агрохолдинги, в ко-
торые городской бюджет и перераба-
тывающие предприятия Москвы инве-
стируют средства, помогают обеспе-
чить продовольственную безопас-
ность города?

- Мы начали эту работу три года на-
зад, и сейчас трудно себе представить,
о какой безопасности можно было бы
вести речь, если бы не созданная за
это время надежная база. Сейчас, на-
пример, 40 процентов отечественного
мяса, поставляемого на перерабатыва-
ющие заводы столицы, идет из этих
сельскохозяйственных предприятий.
Зависимость страны в целом и Моск-
вы от импортных поставок продоволь-
ствия велика. По животному маслу, к
примеру, - 50 процентов, столько же и
по сухому молоку. А мы вынуждены

закупать его за границей, особенно в
зимнее время, когда производство мо-
лока падает. Развитие агрохолдингов,
куда входят сельхозпроизводители ре-
гионов и московские перерабатываю-
щие предприятия, - это путь к свободе
от импорта, а значит, колебания миро-
вых цен на сельхозпродукцию не смо-
гут дестабилизировать наш продо-
вольственный рынок. Это и означает
безопасность.

Начиная с 2006 года 15 московских
агрохолдингов активно участвуют в
приоритетном национальном проекте
«Развитие АПК» в 13 регионах России.
В результате нынешний аграрный по-
тенциал Москвы сопоставим с потен-
циалом крупных российских регионов
и в значительной степени обеспечива-
ет город сельхозпродукцией собствен-
ного производства.

- А кто больше заинтересован в
развитии агрохолдингов: регионы или
все-таки Москва?

- Заинтересованность взаимная.
Ведь мы вкладываем деньги не только
в непосредственное производство, но
и в инфраструктуру: улучшаются усло-
вия труда, внедряются новые техноло-
гии, повышается производительность
труда, а значит, растет зарплата. Бук-
вально на днях будет решен вопрос о
строительстве свиноводческого комп-
лекса в Ивановской области, проект
уже есть. Им предусмотрено и строи-
тельство завода комбикормов. В этой
соседней с нами области положение в
сельском хозяйстве очень тяжелое:
сама себя прокормить она не может. И
власти региона, сознавая, что наши
инвестиции - не спонсорская помощь,
со своей стороны делают все для успе-
ха проекта. Они взяли на себя про-
кладку всех коммуникаций. Взаимопо-
нимание достигается, как правило, со
всеми региональными властями, а ко-
ординирует эту работу Министерство
сельского хозяйства РФ и лично ми-
нистр Гордеев.

Можно рассказать еще об одном ин-
тересном проекте в Калужской облас-
ти. Там в Медынском районе на базе
пяти хозяйств строится комплекс на 12
тысяч коров, 8 тысяч из них - дойное
стадо. Идея нашего мэра Юрия Лужко-
ва была такая: показать, каким может
и должно быть современное эффек-
тивное сельскохозяйственное пред-
приятие, если грамотно вложить в не-
го необходимые средства. На реализа-
цию этого проекта Москва потратила
уже 4 млрд. рублей: строятся новые
животноводческие помещения, приоб-
ретается оборудование для ферм и
кормозаготовительная техника, высо-
копродуктивный скот симментальской
породы. Венчать весь комплекс будет
молочный завод для переработки 65, а
в перспективе - 100 тонн молока в су-
тки. И каждый московский школьник
будет получать 100 – 150 граммов на-
турального молока в день - высокока-
чественной продукции этого предпри-
ятия. Ну а что получат люди, живущие
в этом районе, прикиньте сами: хоро-
шую работу, стабильный заработок,
профессиональный статус.

Вклад Москвы в реализацию нацио-
нального проекта по развитию АПК -
20-25 процентов всех российских ин-
вестиций. Это большие деньги и труд-
ная работа, контроль за деятельно-
стью агрохолдингов ведется ежеднев-
ный, и ежедневно же приходится ре-
шать массу проблем, связанных с
сельскохозяйственным производст-
вом.

- Александр Иванович, у читателей
нашей газеты может возникнуть воп-
рос: а зачем, собственно, столичные
власти взваливают на себя такие до-
полнительные хлопоты?

- Затем, что сельское хозяйство
России в кризисе, как и когда оно вый-
дет из него - неизвестно, а мы обязаны
обеспечить москвичам достойный
уровень жизни. Инвестируя сегодня
средства в развитие сельхозпредприя-
тий регионов, мы инвестируем их в со-
циальную стабильность столицы. Ко-
нечно, можно было бы раздать эти
деньги в качестве материальной помо-
щи малообеспеченным москвичам, но
через 2 - 3 года мы столкнулись бы с
острыми проблемами продовольст-
венного дефицита, которые, как из-
вестно из истории, могут привести к
серьезным общественным катаклиз-
мам. Вот почему я считаю, что полити-
ка московского правительства, напра-
вленная на обеспечение продовольст-
венной безопасности столицы, даль-
новидна и верна.

Беседу вела
Наталья КРАСОВА
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районного совета г. Москвы. В
1991-1993 годах - супрефект му-
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титель префекта ЮВАО. С 2001 г.
- министр правительства Моск-
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Александр БАБУРИН:

ЗАЧЕМ МОСКВЕ 
МОЛОЧНАЯ ФЕРМА?
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